

RÉSUMÉ FINAL DE L'ÉVALUATION DE L'UNITÉ  
IRAM - AUSONIUS - Institut de recherche sur l'Antiquité et  
le Moyen Âge

SOUS TUTELLE DES ÉTABLISSEMENTS ET  
ORGANISMES :

Université Bordeaux Montaigne

Centre national de la recherche scientifique - CNRS

---

**CAMPAGNE D'ÉVALUATION 2020-2022**  
VAGUE B



Pour le Hcéres<sup>1</sup>:

M. Thierry Coulhon, Président

Au nom du comité d'experts<sup>2</sup>:

Mme Catherine Virlovet, Présidente du comité

En vertu du décret n°2014-1365 du 14 novembre 2014 :

1 Le président du Hcéres « contresigne les rapports d'évaluation établis par les comités d'experts et signés par leur président. » (Article 8, alinéa 5) ;

2 Les rapports d'évaluation « sont signés par le président du comité ». (Article 11, alinéa 2).

Les données chiffrées de ce document sont les données certifiées exactes extraites des fichiers déposés par la tutelle au nom de l'unité.

## PRÉSENTATION DE L'UNITÉ

**Nom de l'unité :**

Institut de recherche sur l'Antiquité et le Moyen Âge

**Acronyme de l'unité :**

IRAM - AUSONIUS

**Label et N° actuels :**

UMR 5607

**ID RNSR :**

199512037K

**Type de demande :**

Renouvellement à l'identique

**Nom du directeur (2020-2021) :**

M. Olivier Devillers

**Nom du porteur de projet (2021-2025) :**

M. Olivier Devillers

**Nombre d'équipes et /ou de thèmes du projet :**

6

## MEMBRES DU COMITÉ D'EXPERTS

**Présidente :**

Mme Catherine Virlovet, Aix-Marseille Université (professeur émérite)

M. Alain Badie, CNRS, Aix-en-Provence (représentant du CoNRS)

Mme Cécile Batigne, CNRS, Lyon

**Experts :**

M. François Blary Université libre de Bruxelles, Belgique

Mme Christel Muller, Université Paris Nanterre (représentante du CNU)

M. Vivien Prigent, CNRS, Paris

M. Laurent Schneider, CNRS, Lyon

## REPRÉSENTANT DU HCÉRES

M. Frank Braemer

## REPRÉSENTANTS DES ÉTABLISSEMENTS ET ORGANISMES TUTELLES DE L'UNITÉ

Mme Karine Argento, Délégation Régionale CNRS

M. Stéphane Bourdin, INSHS CNRS

Mme Nathalie Jaeck, Université Bordeaux Montaigne

M. Pierre Thion, Ministère de la Culture et de la Communication

## INTRODUCTION

### HISTORIQUE ET LOCALISATION GÉOGRAPHIQUE DE L'UNITÉ

Ausonius, né de la réunion du Centre Pierre Paris, du Centre Georges Radet, et du Centre Charles Higounet, devint une UMR, l'Institut de recherche sur l'Antiquité et le Moyen Âge, en 1996. Il regroupe des spécialistes de diverses disciplines : archéologues, historiens, spécialistes des sources écrites, historiens de l'art, travaillant, de la protohistoire à la fin du Moyen Âge, sur des terrains allant de l'Europe occidentale à la Méditerranée orientale et au Maghreb.

Il occupe, sur le campus de l'UBM, la Maison de l'Archéologie et une partie de l'Archéopôle d'Aquitaine voisin.

### ÉCOSYSTÈME DE RECHERCHE

De 2010 à 2019, Ausonius a été l'une des composantes majeures du LaScArBx (Laboratoire des Sciences Archéologiques de Bordeaux) formé par les trois UMR du site œuvrant dans le domaine de l'archéologie (Ausonius, IRAMAT-CRP2A, et PACEA). Il a fourni deux membres sur les cinq que comportait le directoire du LabEX, dont la directrice.

Depuis 2013 et la création de l'Université de Bordeaux (UB) par fusion de trois des quatre universités bordelaises, l'Université Bordeaux Montaigne ne participant pas à l'Initiative d'Excellence obtenu par le site, c'est à travers le LabEx qu'Ausonius est resté partenaire de l'IdEx.

Ausonius est membre de la Fédération des Sciences archéologiques de Bordeaux (FR3383) créée en 2011. Son association au Département des Sciences archéologiques créé en 2019 par UB, lui permet de participer au GPR *Human Past* (2021-2029).

### NOMENCLATURE DU HCÉRES ET THÉMATIQUES DE L'UNITÉ

SHS Sciences humaines et sociales

SHS6 Mondes anciens et contemporains

### DIRECTION DE L'UNITÉ

M. Jérôme France, directeur 2014-2019

Mme Isabelle Cartron, directrice adjointe 2014-2019

M. Olivier Devillers, directeur depuis 2019

Mme Sandrine Lavaud, directrice adjointe depuis 2019

### EFFECTIFS DE L'UNITÉ

Personnels en activité	Nombre au 01/06/2020	Nombre au 01/01/2022
Professeurs et assimilés	15	14
Maîtres de conférences et assimilés	25	25
Directeurs de recherche et assimilés	2	2
Chargés de recherche et assimilés	7	7
Conservateurs, cadres scientifiques EPIC, fondations, industries...	0	0
Professeurs du secondaire détachés dans le supérieur	2	2
ITA-BIATSS, autres personnels cadre et non cadre EPIC...	18	17
<b>Sous-total personnels permanents en activité</b>	<b>69</b>	<b>67</b>
Enseignants-chercheurs non titulaires, émérites et autres	6	
Chercheurs non titulaires, émérites et autres (excepté doctorants)	61	

Doctorants	35	
Autres personnels non titulaires	13	
<b>Sous-total personnels non titulaires, émérites et autres</b>	<b>115</b>	
<b>Total personnels</b>	<b>184</b>	<b>67</b>

## AVIS GLOBAL SUR L'UNITÉ

Centrée sur l'étude de l'antiquité et du moyen âge, l'UMR 5607 Ausonius fait partie des meilleures unités de recherche françaises dans le domaine des sciences humaines et bénéficie d'une reconnaissance internationale. Pluridisciplinaire, elle regroupe archéologues, historiens, historiens de l'art, philologues des mondes Méditerranéens. Au cours du dernier mandat, la recherche, organisée autour de cinq thèmes, a été maintenue au plus haut niveau. Les points forts résident en particulier dans la publication de sources, de corpus, de bases de données et d'atlas résultant de programmes de recherche sur l'espace régional, ainsi que dans les opérations archéologiques de terrain (six à l'étranger, une dizaine en France) publiées rapidement. Le nombre et la qualité des publications en général sont remarquables : monographies, contributions dans des livres collectifs ou des actes de colloque, etc. près de 900 articles et chapitres d'ouvrages (dont environ un cinquième en langues étrangères, principalement dans les productions des thèmes 2, 3 et 5) ; le nombre d'articles scientifiques dans des revues nationales et internationales à comité de lecture est un peu en retrait, tout en restant fort honorable.

La part des recherches financées sur projet (dont 2 ERC, 3 ANR, 2 IUF) est très significative (plus de 90 % du budget). Toutefois, on observe une certaine lassitude dans cette course permanente au montage puis au pilotage de projets limités dans le temps, course très chronophage même si l'université et le laboratoire offrent des services dédiés pour les aider. Deux services d'accompagnement innovants, mis en place en interne, AusoHnum et Mobiliers archéologiques sont en net sous-effectifs.

Par ailleurs, la difficulté d'obtenir des postes d'(enseignants) chercheurs et tout particulièrement d'ITA-BIATS est source d'inquiétudes, même si l'UMR apparaît relativement épargnée au sein d'une situation générale d'érosion du nombre de titulaires. Elles tiennent aussi aux incertitudes sur les moyens de financement futurs de l'unité, les réponses aux AAP n'étant jamais sûres d'aboutir : si l'érosion des crédits récurrents paraît désormais stoppée il n'en reste pas moins que leur importance est globalement moindre en 2020 par rapport à 2015, puisqu'ils ne représentent qu'à peine plus de 6 % du budget global. La fin du LabEx aggrave cette fragilité et oblige à la recherche de solutions compensatoires. La destination du préciput des programmes fléchés en soutien de la politique scientifique des laboratoires, comme le prévoit la LPR, est une des solutions à envisager. Une intégration plus complète de l'unité au sein du Département des Sciences Archéologiques de l'UB par la signature attendue d'une convention UBM-UB devrait permettre d'envisager de manière plus sereine le futur de la collaboration au GPR *Human Past*, dont les débuts prometteurs se déroulent dans une excellente atmosphère de travail entre les chercheurs des deux universités.

Le projet maintient très haut les ambitions de l'unité. Dans la continuité avec les évolutions déjà entamées, il prévoit un renforcement des recherches sur l'époque médiévale, appuyé sur les historiens de l'art et les spécialistes de l'Islam. Il développe les compétences de l'UMR dans le domaine de l'archéologie moderne et contemporaine : à cette fin, un rattachement à la section 33 du CNRS, pour ce seul domaine, vient d'être obtenu. Le laboratoire a obtenu également au cours de l'été 2021 la tutelle du Ministère de la Culture, importante pour les opérations archéologiques dans lesquelles il est engagé. Sept agents relevant de ce Ministère sont désormais membres permanents de l'unité qui devrait intégrer prochainement aussi des personnels de l'INRAP comme membres statutaires. Cependant l'élargissement du périmètre de l'activité scientifique devra se faire dans la continuité avec les lignes de force d'Ausonius et éviter le risque de dispersion.

L'unité gagnerait aussi, en clarifiant le périmètre et l'organisation des activités scientifiques, à poursuivre résolument le développement de recherches diachroniques et interdisciplinaires. Les nombreux (et très beaux) projets sur AAP présentent parfois un risque de fragmentation des recherches en isolats individuels. Il faut concilier excellence des recherches individuelles et investissement dans des projets collectifs. Les nouveaux groupes de recherche pourraient être le lieu d'un tel investissement mais quatre des six groupes définis dans le projet ne sont ni diachroniques, ni pluridisciplinaires. Avec les personnels de très haut niveau qui la composent, avec les services d'accompagnement et d'appui (éditions, bibliothèque) très performants qu'elle offre, l'UMR Ausonius est parfaitement à même de réussir cet exercice difficile.

Les rapports d'évaluation du Hcéres  
sont consultables en ligne : [www.hceres.fr](http://www.hceres.fr)

Évaluation des coordinations territoriales  
Évaluation des établissements  
Évaluation de la recherche  
Évaluation des écoles doctorales  
Évaluation des formations  
Évaluation et accréditation internationales



2 rue Albert Einstein  
75013 Paris, France  
T. 33 (0)1 55 55 60 10

[hceres.fr](http://hceres.fr)

[@Hceres\\_](https://twitter.com/Hceres_)

[Hcéres](https://www.youtube.com/Hceres)